La Importancia de los Congresos de Sociedades Académicas o Profesionales en la Formación de los Estudiantes

A l participar como asistente a algún congreso se tiene acceso de primera mano tanto a material exclusivo que muchas veces no está disponible por otros canales como a los últimos avances y tendencias del área, lo que permite actualizar nuestro conocimiento y puede inspirar nuevas ideas o generar nuevas líneas de trabajo o investigación.

Además, estos foros dan la oportunidad de interactuar directamente con ponentes expertos en el área, permitiendo el conocerlos, preguntarles y debatir con ellos y otros asistentes, lo que resulta en la posibilidad de conocer colegas, ampliar nuestra red de contactos profesionales, establecer nuevos vínculos y por qué no, abrir oportunidades laborales o académicas. Por si fuera poco, muchos congresos dan certificados de participación, con los que se avala la asistencia y el aprendizaje de los asistentes y estos tienen valor en nuestra formación continua.

En cuanto a los ponentes, los congresos les ofrecen un canal efectivo para divulgar avances antes de su publicación formal y su participación por un lado les da visibilidad y prestigio profesional dentro de la comunidad académica y por otro les permite mejorar sus habilidades de oratoria, síntesis y capacidad para presentar ideas de forma clara y atractiva.

Además, les permite que su presentación reciba una retroalimentación especializada gracias a las opiniones, críticas constructivas y sugerencias de colegas, lo cual enriquece su trabajo o investigación y muchas veces les brinda la oportunidad de publicarlo en memorias o revistas asociadas.

Pero ¿qué ventajas ofrecen los congresos para un profesional que ya publica en revistas reconocidas de alto impacto, que ya posee cierto renombre y pertenece a una red de profesionales con las que tiene contacto en tiempo real gracias a plataformas, redes académicas o proyectos colaborativos?

En este caso pareciera que algunas ventajas tradicionales pierden peso o se vuelven redundantes, sin embargo, su participación puede tener un valor estratégico si quiere consolidar su imagen en una nueva región geográfica, si desea influir en políticas científicas o ser parte de comités editoriales o de evaluación o está buscando visibilidad institucional para su grupo de investigación.

También al participar en estos foros puede poner a prueba ideas nuevas en entornos menos formales o exponer a sus estudiantes y colaboradores más jóvenes a una retroalimentación especializada mientras actúa como observador crítico. Finalmente, los congresos pueden ofrecer contactos inesperados con actores fuera de su círculo habitual como empresas, instituciones internacionales u organizaciones no académicas y son espacios útiles para identificar nuevos talentos o reclutar doctorandos o posdoctorales. Así, aunque la asistencia a congresos no sea esencial para su desarrollo personal inmediato, puede resultar muy útil si se enfoca estratégicamente en objetivos más allá de los logros individuales, como son la visibilidad institucional, la expansión de redes, la consolidación de liderazgo académico y el reclutamiento.

Así pues, podemos concluir que la asistencia a congresos ofrece ventajas para todas las personas relacionadas con el área específica de la que se trate, ya que son espacios de crecimiento profesional, formación continua, construcción de comunidades, proyección institucional y reclutamiento de talentos dentro de ese campo.